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寒潮凶猛，说好的暖冬呢？

据新华社 美国疾病控制和预防
中心 16 日证实，一名在夏威夷出生
的小头症新生儿被确认感染了寨卡
病毒。这是美国首次在本土出生的
新生儿中发现这种病毒。

夏威夷州卫生部门在一份声明
中说，这名新生儿患有小头症，其母
亲曾于去年 5 月怀孕时在巴西旅行
后生病。美国疾控中心一家实验室
随后证实该婴儿感染了寨卡病毒。

寨卡病毒经蚊子叮咬传播，引起
寨卡热，症状与登革热相似，包括发
热、红疹、头痛、关节痛、肌肉痛以及
非化脓性结膜炎等。这种病毒源于
非洲，2014年首次在巴西被发现，目
前尚无疫苗和有效治疗手段。

2014年以来，美国共确认6例寨
卡病毒感染病例，但这6人都不是在
美国本土染病。美国疾控中心一位发
言人表示，目前尚无迹象表明寨卡病

毒正在夏威夷传播，这名婴儿及其母
亲也不具有传染性。不过，随着寨卡
病毒在拉美和加勒比地区的传播，美
国可能出现更多输入性病例，美国本
土出现寨卡病毒的传播也不足为奇。

美国疾控中心曾于15日发布旅
行警告说，鉴于巴西发现孕妇感染寨
卡热可能导致新生儿小头症等问题，
建议孕妇与计划怀孕的女性暂时避
免去拉美和加勒比地区一些寨卡热
正在流行的地方旅行。

美国疾病控制和预防中心在一
份声明中说，发布这一旅行警告，是
因为巴西卫生部门发现感染寨卡热
的孕妇所生婴儿会出现小头症等问
题。声明说，孕妇与计划怀孕的女性
如一定要去寨卡热流行的国家和地
区旅行，必须先咨询医务人员，严格
做好防护措施预防蚊子叮咬。

巴西卫生部门的统计数字显

示，2015 年 10 月以来，巴西已报告
超过 3500 例小头症病例，其中一些
新生儿小头畸形问题严重并因此死
亡。这一现象被认为与孕妇感染寨
卡热有关，但两者之间的关系仍需
更多研究。

巴西卫生部日前发布的年度统
计说，2015年该国共出现登革热病例
165万例，致863人死亡，为1990年有
记录以来最多的一年。上一次登革
热疫情高峰出现在 2013 年，全年有
145万例患者。数据显示，2015年巴
西东南部为登革热高发地区，病例数
占总数的62.2％。

目前，寨卡热在巴西、哥伦比亚、
萨尔瓦多、法属圭亚那、法属马提尼
克、危地马拉、海地、洪都拉斯、墨西
哥、巴拿马、巴拉圭、苏里南、委内瑞
拉、波多黎各14个国家和地区流行。

■李宓 林小春

据新华社 受强冷空气影响，1月
21日至25日中国中东部地区自北向
南将出现大风和强降温天气，中东部
大部地区将出现入冬以来气温最低
值，华北北部、长江中下游东部最低气
温可能逼近１月历史同期极值。与此

同时，欧洲、北美以及日本的部分地区
也遭遇严寒天气。

在全球最热年接连破温度记录
的背景下，在原本今冬可能是“暖
冬”的普遍预测下，如何解释当前的
寒冷？

打喷嚏未必就是着凉
曾有专家预测，中国今冬可能因极

强厄尔尼诺现象影响成为“暖冬”。因为
中国在冬季主要受到东亚冬季风的影
响，而厄尔尼诺现象与冬季风之间有着
紧密联系。厄尔尼诺现象通常会造成
东亚冬季风的强度偏弱，使冬季偏暖。

对此，世界气象组织媒体事务负
责人威廉姆斯对新华社记者说，每次
的厄尔尼诺现象都不会一样，气候变
化也可能会影响厄尔尼诺现象的表
现，但全球变暖的趋势是不变的。

事实上，2010 年以来，欧洲连续
多个冬天出现严寒天气，这未能改变
当地冬季总体偏暖以及全球变暖的总
体趋势。世界气象组织去年 11 月的
报告显示，在全球最热年份榜单上，
2011 年至 2015 年是有气象记录以来
全球最暖的5年期，2015年很有可能
是有气象观测以来的最热一年。

全球多数气象学家认为，全球变
暖在时间上是不均匀的，有相对的冷
期，也有相对的暖期，但气温总体呈上
升趋势。因此，阶段性低温不能说明
气候变暖的停滞或减缓；部分地区的
寒冷，也不能阻止其他地区的变暖。

“暖冬是一个气候学概念，即使在

暖冬过程中也会有阶段性的偏冷和阶
段性的偏暖，”北京市气象局气候中心
副主任王冀解释说。就北京来看，从
去年 10 月到目前的气温平均值还处
于正常状态，而且在11月20日之前，
平均气温实际上是偏高的。

也就是说，“暖冬”反映的是整个
冬天的气温状况，任何一小段时间内
的“冷”或者“暖”，都难作为“冷冬”或
者“暖冬”的证据。

寒潮背后的全球变暖
造成寒潮的原因有多种，但许多

专家认为，这与北极气候变化有着密
不可分的联系，全球变暖则起着推波
助澜的作用。

德国波茨坦气候影响研究所的拉
姆斯多夫表示，由于气候变暖，北极冰
盖的体积在近 30 年里减少了 20%。
极地海洋一旦缺少冰层覆盖，其海面
相对温暖的空气就会向寒冷的高空移
动，影响极地大气循环。其结果是极
地冷空气在高压系统推动下，向北半
球大陆地区进发，导致当地气温骤
降。此类现象近几年不断发生。

美国国家冰雪数据研究中心专门
从事北极冰研究的科学家朱利恩·斯特
罗伊夫说，北极海水的升温会改变北极

的气候类型，还会影响急流。急流是环
绕地球流动的持续气流，能对冬季暴风
雪和极地冷气团产生强烈影响。研究
显示，北极风模式变化产生的低压槽可
能会让北极大气向南流动。

有关专家表示，由于全球变暖以
及气候异常，外界暖空气的大量入侵，
也会使原本稳定的极地涡旋系统失去
平衡而分裂南下。比如北极地区原本
是寒冷气团的堆积地区，并被周围的
高气压包围着。这种“南高北低”的态
势被称为北极涛动正位相。在这种情
况下，冷空气都被限制在极地范围。
但近些年来，北极涛动正位相逐步减
弱，开始向负位相发展，当暖高压强行
进入，使得寒冷气团移位，倾泻而下到
中低纬度地区，进而引发寒潮。

事实上，人类正处于极端天气的
适应期，酷暑、飓风、严寒等极端天气
事件近乎成了“常客”。

世界气象组织的报告认为，极端
天气事件是对人类社会的“拷问”，其
影响的严重性不仅取决于极端事件本
身，还取决于承载体的暴露度和脆弱
性。因此，管理灾害风险和适应气候
变化，主要是减少暴露度和脆弱性并
提高对各种潜在极端天气不利影响的
应变能力。 ■杨骏 张淼

近日，寒潮袭击中国中东部大面积地区，让此前专家预言的“暖冬”受到
质疑。事实上，寒潮和“暖冬”没有矛盾。图为江苏连云港北部海州湾沿海渔
民行走在被海冰覆盖的海面上。

据新华社 针对近日部分地区出
现人感染H5N6禽流感病例，中国疾
病预防控制中心病毒病所国家流感
中心主任舒跃龙日前在接受记者采
访时表示，H5N6是H5N1禽流感病
毒与 H6N6 禽流感病毒重配后产生
的一个“儿子”，它几乎继承了H5N1
禽流感病毒的所有特点，只是散发的
偶发病例，没有有效的人传人现象。

舒跃龙指出，从最初使大家“谈
禽色变”的H7N9，到目前的Ｈ5Ｎ6，
在传播途径上来看，都是一样的，就
是禽传人。这个传播途径已经有大
量科学依据来证实。因此，虽然禽流
感的病死率很高，对于个体非常危
险；但是对于群体来说，还是不必恐
慌的。因为它不像甲型H1N1流感，
人与人之间传播非常有效，一旦爆发
非常危险。

人主要通过呼吸道吸入 H5N6
禽流感病毒而感染，也可通过密切接
触感染的禽类分泌物或排泄物（如家
禽的粪便、羽毛、呼吸道分泌物、血液
等），或直接接触病毒感染。因此，专
家建议在防范方法上，公众要注意个
人卫生，尽量不要与活禽、病死禽类
接触，远离涉禽环境；相关禽类从业

人员要做好个人防护。
目前感染病例的流行病学数据显

示，男性比女性多，年龄上50岁以上人
所占比例大。但舒跃龙强调，目前，究
竟哪一类人更容易感染禽流感，并没
有结论，需要更多的研究。但对于重
点防控场所，大家的共识是活禽市
场，因此建议尽量关闭活禽市场，或
者对活禽市场进行严格的消毒管理。

“春运不会增加禽流感传播，所
有的人员流动都不会增加这种风险，
公众不需要为此恐慌。”舒跃龙说：

“但是，春节来临，大家会增加对活
鸡、鸭、鹅等禽类的消费，这自然会增
加感染的风险，因此大众要改变消费
习惯，从食用活禽向集中屠宰、冷链
派送、冰鲜上市的消费模式转变，切
实保护每个人的身体健康。”

据悉，由H5N1和H7N9这两种
病毒引起的禽流感已被我国列为法
定报告传染病。不同病毒感染人后
的临床表现不同，H9N2禽流感病毒
感染后主要表现为发烧等，但H5N1
和H7N9感染后主要表现为肺炎，病
死率也比较高。H5N1 的病死率达
60%，H7N9的病死率为40%。

■施雨岑

据新华社 电子烟自诞生以来就
争议不断。美国加利福尼亚大学旧
金山分校研究人员日前发表新成果
说，使用电子烟或许会让吸烟人士更
难戒烟。这项研究分析了38项在多
个国家进行的相关调查结果。研究
人员得出的结论是，吸电子烟的人与
仅吸传统香烟的人相比，戒烟成功率
要低28%。

但英国一些学者随即指出，这项
研究不够严谨，没有足够证据支撑其
结论。英国癌症研究会的控烟专家
琳达·鲍德认为，这项研究主要基于
多项调查，而这些调查本身在内容和
角度上有很大差异，不适合直接拿来
比较，其中一些调查由于本身设计取
向等问题，并没有将许多使用电子烟
并成功戒烟的人士包括在内。

鲍德说，各界应该审慎对待这项
研究得出的结论，其实也有证据显
示，电子烟确实有助于戒烟，而这对

英国来说尤其重要，因为随着电子烟
越来越普及，本地吸烟人数在呈下降
趋势。英格兰公共卫生局去年 8 月
发布的一份独立专家评估报告指出，
越来越多的证据显示，吸烟人士改吸
电子烟后，其戒烟成功率比一直吸香
烟的人的戒烟成功率更高。

不久前，英国药品与保健品管理
局刚批准一款名为 e-Voke 的电子
烟作为戒烟辅助工具上市销售。此
举被认为是间接认可了电子烟的戒
烟功效。然而，这一决定也引来不
小争议，英国医学会及英国皇家家
庭医师协会对电子烟的戒烟效果就
持保留态度。2014 年，世界卫生组
织发布发报告说，目前没有充分证
据证明，电子烟可以帮助戒烟，吸烟
者只有完全避免尼古丁的使用才能
得到最大的健康益处。美国儿科学
会此前也表示，不推荐使用电子烟作
为戒烟工具。 ■张家伟

禽流感尚未出现“人传人”

春运不会增加传播风险

电子烟效用几何仍存争议

据新华社 澳大利亚新南威尔士
大学近日称，该校与悉尼大学等科研
机构共同研究发现，备受减肥人士和健
身爱好者欢迎的铬元素膳食补充剂，
会在进入人体后部分转化成致癌物。

铬通常主要由两种形式存在：三
价铬和六价铬。其中六价铬是强氧
化剂，对人体健康危害很大；而三价
铬是人体必需的微量元素，被制成膳
食补充剂后，还可用于糖尿病辅助治

疗，增强胰岛素和口服糖尿病药物的
效应。但研究人员发现，膳食补充剂
中的三价铬进入人体细胞后，会在一
定程度上被氧化而变得具有致癌性。

研究小组在实验室中向动物脂
肪细胞内注入三价铬，然后利用Ｘ射
线荧光显微镜元素映射技术等对经
过处理的细胞进行观察，发现这些细
胞中的铬被氧化，丢失了电子，并转
化为一种致癌的化合物。

研究人员发现，摄入低剂量的铬
对人体几乎没有危害，但长期或大剂
量服用铬片则可能有患癌风险。因
此，研究人员呼吁公众谨慎服用相关
产品。一些铬元素膳食补充剂的铬
含量高达每片500微克，但澳大利亚
健康部门建议，成年人每日只摄入25
至35微克铬，以维持人体所需。

该研究报告已发表在德国最新
一期周刊《应用化学》上。 ■张博

铬元素膳食补充剂可能致癌

防霾洗眼液多属销售噱头
据新华社 针对雾霾天气预告增

多，网络市场近来出现所谓“可有效抗
击PM2.5对眼睛危害”的防雾霾洗眼
液和眼药水。专家提醒，此类产品多
属销售噱头，对保护眼睛作用不大。

在某知名购物网站，记者发现一
些宣称可防雾霾危害的眼药水或洗
眼液销售，在消费者评价中，有说“洗

过眼睛后特别舒服”，也有的说“第一
次用有点刺激”，还有说“能洗出不少
肉眼可见的脏东西”。但销售网页上
并无抗击雾霾原理的详细介绍。

武汉爱尔眼科医院角膜科医生
吴尚操说，PM2.5 是微小颗粒物，可
通过流泪、眨眼等将其清洗掉，一般
不会对眼睛造成危害。但患干眼症、

结膜炎等眼病的患者，雾霾天可能会
加重眼部不适。

他提醒，雾霾天应减少外出，尽
量少戴隐形眼镜，可多眨眨眼睛，让
泪液自动发挥“雨刷”作用，冲刷附
在眼球表面上的粉尘和颗粒物。如
眼部干涩，可早晚用毛巾热敷眼睛
来缓解。 ■黎昌政

美发布警告——

建议孕妇避开寨卡热流行地区

《年少荒唐》
作者：朱炫
出版社：江苏凤凰文艺出版社

《回形针行动》
作者：安妮·雅各布森
出版社：重庆出版社

本书描写了“回形针行动”招募
的前纳粹科学家及其美国同伴的人
生轨迹……雅各布森熟练地将书中
无数的德国人、美国人和其他牵涉其
中的人物关系及情节走向梳理得一
清二楚……她用极其娴熟的文笔讲
述了美国和英国政府在德国战败后
搜罗纳粹科学家及其研究成果的故
事，本书情节紧凑，扣人心弦。

本书是一本集魔幻、奇幻、武
侠、都市、爱情等于一体的小说集。
这里有载入史册却异于史册的故
事，有野客云侠的故事，有现世情爱
的故事，英雄的故事，勇者的故事，
也有不属于这个世界的故事。

体验“做书”的生意经

《做书：感悟与理念》
李昕
商务印书馆

《火星救援》
安迪·威尔
译林出版社

宇航员马克和他的549个火星日

马克在度过某次生死考验之后
说，“又多活了一个火星日”。他觉得
这句话酷炫极了，完全可以做新版
007电影的名字。火星日，指火星的
太阳日，火星上的一天比地球上的一

天多约40分钟。
宇航员马克·沃特尼跟他的队友

们一起登陆火星进行科学探测。在
第六个火星日，遭遇意外风暴，受伤，
被队友误认为死亡，一个人留在了火

星上。
《火星救援》就讲述了马克在火

星上如何利用有限的物资，和无限
的聪明智慧，乐观勇敢地度过一个
又一个火星日，努力活下来，并且
同地球建立联系被救助重返家园的
故事。

相较于上个世纪60年代轰动一
时的美国影集《火星叔叔马丁》中，
因飞船问题滞留在地球上的火星人
马丁——会隐身、易容，喜欢冰激
凌，害怕小狗，有着人类的好朋友。
在火星上的马克日子过得可不怎么
样。绝不是多姿多彩的美剧，而是
一本不允许答错的数理化难题精选
集，外加赠一门如何在火星上盖大
棚种土豆的农业植物课。好在马克
本身是一个植物学家加机械工程
师，面对接踵而来的问题，马克说：

“问题得一个一个解决，事情得一件
一件来。”

事情得一件一件来的马克，在
火星上做过的事情里，最为人津津
乐道的应该就是种土豆了。为他又
多活了几百个火星日提供了无可取
代的卡路里。《银河系漫游指南》中
的为人津津乐道的指南金句“别忘
记带毛巾”若换成火星漫游指南一
定就会是“别忘记带土豆”。我们甚
至坚信因为这本小说，在将来载人
登陆火星的行动里，携带物品中应
该会有土豆。

科学现实和科幻作品从来都会
交织彼此影响，凡尔纳那些科幻作品
如《海底两万里》《环游地球八十天》
都早已经实现。而 NASA 继前一阵
发现火星上有液态水之后也于最近
在全美发表公开招募登陆火星的宇
航员，想来载人登陆火星指日可待。
招募声明中用到了“最优秀最聪明”
的字样。真的，宇航员是很多人心目

中最聪明优秀和最勇敢的代表。在
书中马克的宇航员队友们，NASA的
同事们，其他如JPL，还有我们的中国
航天总局全部无私热情尽一切可能
营救马克。“因为这代表了进步、科
学，还有我们梦想了几个世纪的行星
际未来。”

作者安迪·威尔是一个程序员，
在暴雪公司参加过《魔兽争霸 II》的
开发。作为一个我们想象里的资深
科技宅，不动声色在书中安插各种
知识趣味暗号。运载宇宙飞船的名
字叫赫尔墨斯——希腊诸神之一，
脚力快，也是旅行者的保护神。火
星营救计划的名字叫爱隆计划，取
自《魔戒》。更别提对以前火星探测
的呼应，以及对科学的描述。火星
跟数理化等在作者的笔下无比动
人，而这些美好竟然是电影都难以
表达的。文字所能带我们去的地
方，电影艺术发展到今天依然无法
取代。

我们的主人公宇航员马克在作
者的笔下上能九天登火星，下能挖地
种土豆，自己造水制氧，还能修补宇
航服。耐得住寂寞，扛得住一次又一
次打击。始终用开阔和幽默的态度
来面对这一切。唯一的抱怨是只有
队长留下来的70年代的舞曲可以听，
抱怨了一次又一次，以至于好想问马
克，你喜欢什么歌呢？

马克会因为自己在火星上种了
庄稼而觉得殖民了火星，在踢了一
块火星石后想，反正你也一百万年
没挪过地方了。挂念自己喜欢的棒
球队小熊队战绩怎样。聪明勇敢善
良的马克一举成为我第二名喜欢的
宇航员。

第一名是谁？不，不是阿姆斯特
朗。而是巴斯光年——“飞向宇宙，
浩瀚无垠！” （来源：新华读书）

作者通过在印度工作和生活的
经历，与读者分享印度在生活、文
化、思想上的点滴，以及自己的所见
所感。全书分为两部分，第一部分
主要是作者立足于新德里的奇闻异
事；第二部分是作者作为驻外记者，
多次探访印度各地，分享印度这个
幅员辽阔、文化丰富悠久的文明之
国的经历。
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现在进入编辑行业的门槛很
低，大多数编辑入行时都是误打误
撞进来的。说白了也就是一份与文
字有关的工作，如果说怀抱着激情

与梦想，那也不是关于出版的，可
能是一种对文字的激情。大多数人
对编辑的理解仅限于校对文字——
这种误读是对的，对于编辑来说，

校对是最基本的日常工作。就算
是被誉为天才编辑的麦克斯·珀
金斯也逃离不了这种日常校对工
作，还有其他一些不用动脑的琐
事。偶尔，他还会被叫去给某本
园艺书修改语法错误，或者安排
选编学生用的经典短篇小说集篇
目。反正这些工作不需要什么创
造性。

但三联书店的总编李昕在他的
《做书》中给我们展示了一个编辑
行业的方方面面。编辑当然就是一
个做书的，但是除了校对，还有策
划、选题、营销、预测、跟作者沟通、
发掘新作等等工作。如果你熬过了
这个不需要创造性的阶段，恭喜
你，你可以开始自己创造性的编辑
工作了。

李昕是一个传统型的编辑，入
行三十多年，先是在人文社，后去
三联书店，都是国内首屈一指的大
社。这里“传统”的意思不但可以
得到很多大作家的熏陶指点，更重
要的是，通过与这些大家名流的交
往，让自己的编辑行业具有了一种
传奇色彩。千万不要小看编辑与作
者的交往，某种程度上，作者的人
格魅力和作品风采也会影响到一个
编辑的工作。李昕说他刚入行时编
辑部名流云集，严文井、韦君宜、屠
岸、牛汉、绿原、楼适夷、聂绀弩、舒
芜等老一代名家编辑都还在，看到
这些文学史中出现的名字跟他一起
办公，着实让他震惊。这种大家编
辑的境况，现如今是看不到了，不
是因为书业凋零，而是因为书业勃
兴了——书越卖越好，但做好书的
人越来越少。

当 然 ，传 统 还 有 另 外 一 个 意
思。这些年传统型的出版社都会
在市场化转型中遭遇到一些困境，

曾经很多作者都以在三联和商务
印书馆出书为荣，现如今很多作者
都以在理想国、世纪文景、三辉出
书为荣。李昕在《做书》中也反复
提到他对理想国的出版策略感到
敬佩。

书中提到当年林青霞的《窗里
窗外》原本打算在三联出版，但因
为他对市场的估计不足，犹豫不定
之间，理想国的老总刘瑞琳大胆地
预测到了这本书的市场，采用了高
定价、低折扣的发行策略，让林青
霞改了主意。李昕不得不承认，这
是一个“富有激情和想象力的、大
胆的营销策略”。

等到傅高义的《邓小平时代》
的简体版在国内出版时，三联书店
从各方面都做足了准备，跟国内三
十多家出版社竞争，后期又通过在
主流媒体大投入地做宣传，才最终
赢得了一场书的销售之战。说不
好听点，三联书店能够放下身段，
跟其他出版社竞争一个明星写的
随笔作品，已经是足够有魄力了。
这是市场化趋势，做书已经不单单
是“做出来”的，还得是“卖出去”
的。书最终是一笔生意，虽然它不
仅仅是生意，还承载了一代代人的
文化和写作的梦想。这已经不是
那个酒香不怕巷子深的年代了，好
书也需要推广和影响，理想国的成
功就源于他们在书籍品质的坚守
的前提下，利用大量的文化资源，
从内到外，从书籍设计到书的内容
把关，对书的方方面面进行推广和
营销。

李昕的《做书》有个副标题说这
本书是他三十多年的“感悟与理念”，
感悟的大概就是这种做书的生意经，
而理念是一种做书的文化坚守，两者
缺一不可。 （来源：新华读书）


